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习方法1．司法考试的内容太多怎么办？答：大纲要求的内容

确实很多，但有很多内容都不考。我们深入研究十几年来的

试题，出题的重复率甚高，有些重点内容总是在考题中出现

，司考大纲要求的内容中只有一小部分的内容是最重要的。

我们只要掌握了这一小部分，通过考试就没问题了。我们编

写教材就是要牢牢抓住这重点的部分。2．法条第一性，案例

第二性。答：司法考试归根结底考的就是法条，所以我们要

牢牢抓住法条。抓住法条并不是死记硬背法条的原文，而是

理解法条里的精神内涵，利用法条解决实际案例。用什么方

法掌握法条呢？做案例题。我们不要搞题海战术、做案例题

不是目的，只是手段，目的是掌握法条，这样的案例应该是

经典，而不是一些烂题。哪些是经典？真题。我们的原则是

法条第一性、案例第二性，先有法条，后有案例，法条决定

案例，掌握案例的目的是为了弄懂法条。3．真题是打开司考

大门的金钥匙答：掌握了真题就掌握了考试的重点，所谓的

真题就是考过的试题。司法考试（律考）已进行十几年了，

这些年来积累下的题是最宝贵的，是法律实用精华的积淀，

完全能体现司考的特点、风格。真题中包括了考试内容

的80%以上，可以说把真题搞懂、学活，律考就通过了。4．

备战司考的“四步曲”答：第一，要“了解”司考。备战司

考不只是一个知识问题，更是个方法论问题。对新考生来说

要花点时间，了解它、认识它、掌握它，才能战胜它。第二



，要选择复习资料。复习资料多如牛毛，说实话，质量高的

不多，你要花大力气来研究，别人都是过来人了，吃的苦还

少吗？多向他们了解，一套好的资料是你胜利的关键，是通

过律考的必要条件。第三，问题要得到解决。你在复习考试

中会有很多问题，法律还不向别的，你会发现，在你的范围

内你竞成了法律大师了，还真找不到一个可问的人，你要有

一个解决问题的渠道。第四，司法考试每年变化太大，就

说2003年吧，一道论述题30分，你能想到吗？其实，或多或

少有点苗头，考试时间、考试资格、考试方式等⋯⋯你要充

分掌握，所以你要有一个信息渠道。5．是否需要参加个司考

辅导班？参加什么样的班答：既需要又无用。前面说了，你

必须得对司考有个深入的认识、了解。认识司考的最好途径

就是参加辅导班。学员之间互相会了解到哪本书太臭了，哪

个老师太棒了，哪个班纯骗人，考试题有多刁，用什么方法

能作弊，等等。上了辅导班你就是挨了骗，其实也有巨大收

获，所谓的无用，考试学习必须靠你自己，谁也代替不了你

，通过考试最重要的还是你的实力，这需要你心平气静，刻

苦流汗。参加什么样的班呢？不能上当的班。多打听，这个

班是否有历史、口碑如何、主办者是谁，你把钱交给谁了？6

．辅导书眼花缭乱，怎么选择？答：这是一个最难的问题。

目前市场上的辅导书质量好的绝对稀有，如果你真得到一套

好资料，那就象人生遇到一位好老师一样，太幸运了，只有

一个办法，寻找你周围通过的人，问问他们哪本书好，记住

不要向一个，至少要向七个。记住一定是通过的人，而不是

考过的。7．关于中国律师杂志社的函授班答：中国律师杂志

社的函授班创办于1996年。根据上级的任务，我们经常举办



新的合同法、新的刑法、新的婚姻法等培训班，为了满足广

大读者要求，使律师门外的朋友们早日进到律师队伍中来，

我们涉足了司考（律考）培训。在那个时候，只有北京有几

个零星的小班，我们想，怎么才能使全国的朋友都能受到指

导呢？我们有编写教材的强项，有师资，有信息强项，我们

认为考试最重要的是一套好的资料，我们就采用了函授的形

式，8年来，培训的学员近2万人。我们的理念是，教材绝对

重要，一本好的教材，重点突出，次要的，要大胆删掉，充

分体现考试形式，使考生熟悉考题形式，要体系完整，教材

要成套，而不是零散拼凑，既有这一套教材，考试就足够了

，其次，考生的问题及时能得到解决，在外面卖的书是死的

，我们的是活的。第三，为考生提供充分前沿而准确的信息

，绝不是虚假的，引诱考生的东西，是正规的。8．关于中国

律师杂志社的特训班答：我们认为短期班劳民伤财作用不大

。上大课，老师在前面讲，学生在底下听，上完课走人，学

生水平参差不齐，这样上课作用甚微。教学的环境非常重要

，学员必须得把自己看起来，“闭关”才有效果，北京的吃

、住太贵。根据这些情况，我们这样做：①建立自己培训基

地。住每天只15元，吃每天10元，考试未通过全额退款。由

于有自己的基地能达到全封闭状态。②建立辅导团队，教师

与同学吃住一起，进行个别辅导。③建立良好的激励机制，

学习氛围极好。故有特训班之所设。9．复习中方向和力度的

问题答：学习用功的方向得对，第二，力度得到位。有的地

方点到为止，有的地方要水落石出。我们为你们指引好方向

，使劲是你们自己的了。10．能花钱买到考试题吗？答：不

可能！纯骗。马克思送给法国朋友的话我送给大家，在科学



上，没有平坦的路可走，只有不畏劳苦，沿着陡峭山路攀登

的人们，才能希望达到光辉的顶点。亲爱的学友们，请接受

我对你们的真诚。11．关于司考辅导书？答：关于司考辅导

书给各位朋友们几句忠告①肯定是需要的。但不能多买、不

能乱买，买的时候，要花上几天细细看，细细比较。②买书

要成体系，结构合理。不要东凑一本、西凑一本，最好买成

套的。③不要相信名教授的主编之类的诱惑。④同类的书共

同的知识点要比，辅导书大同小异，看起来差不多，实际上

差的远了，比如同一个点，很多本书都看一看，就知道功力

之差了。⑤一定随大流，谁都不买的你别买。⑥一定要多问

，问已通过的人，哪书好。⑦一定要能直接找到作者，比如

留电话等，这样有问题及时勾通。⑧请原谅，我不是做广告

，王婆卖瓜。就说我们的辅导书吧，我们采用函授形式，在

书店绝不出售一本。也就是说每套都是从我们手直接售出的

，且每个读者都是我们学员，姓名、地址、电话我们都有。

我们的每个读者都能直接与我们联系，一个人发现一个问题

，我们会及时通知另外所有的人，每年我们有几千个读者监

督，评品着我们的书，就是有问题，也全找没了，这样的书

是活的，您可以信赖，这样的机制您可以信赖，这就是我们

的函授班。12．关于辅导班答：辅导班很多，大体分四类：

业余型：首先在北京发起，是在周六、日或一周的几个晚上

有老师讲解或做练习题，这种类型的班零散、人数少，很难

有好的师资，不固定，有时开不了班，优点是能给大家提供

一个良好的交流场所，和一个学习气氛。适合业余学习者。

名师型：2025天左右，集中全日制上课，这样的班以名师为

品牌吸引学生，主办者没有主导性，资料性差，考生自己打



好基础后，接受教师指点，强化，有一定作用，缺点花费大

，与教师互动差。资料型：函授班、远程班等，主要是以资

料取胜，缺点没有学习氛围，与教师勾通差，省钱、省时适

合大多数人。冲刺型：时间短、收费高，一般为一周左右时

间，收费为35千元不等，不符合教育规律，举办者神秘怪异

，参加者心存不轨，一个愿打，一个愿挨。13．关于“放弃

”的理论答：有些小法今年出这个，明年出那个，也就是几

分，有时干脆放弃。大胆放弃、科学放弃，抓住主流，在司

考中很重要。14．关于学习环境答：学习环境主要是指心态

环境、心远地自偏。参加考试的人大多数都是成人，交往甚

多，一定要从以前的家庭、社会生活中拔出来，否则难以成

事，10天之功一顿酒，全都付之东流，真是一日练一日功，

一日不练十日松。学习是集体活动，几个学友在一起，和一

个人苦战是不一样的。15．司法考试制度的几大误区答：①

考试方案不确定。每年什么时间考，什么资格报考，教材是

什么，大纲是什么，怎么考，都不确定，考生无所适从，应

向高考一样雷打不动。②司考大难了。司考只是个资格考试

，一些必备的法律基础，一定的基本技能就行了，通过的人

多点怕什么，中国人多点法律知识不好吗，参与的人越多越

好，不要老想着把这些人都考住。③每年大纲、教材出台太

晚。④变化莫测。新的法规不断出台，旧的法规不断修定，

应向高考时事政治一样有个截止的月份，司考也应公布哪些

新变化的就不考了。⑤第四卷打分太低，没必要。⑥公布成

绩速度太慢，证书下来太慢。16．阳光的司考尽管司考有这

样那样不是，但必竟进行了十几年了，积累了大量的经验，

堪称中国第一大资格考试，在提高全民族法律知识水平方面
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